
 
 
 
 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DAS VELAS 

ACTA Nº 20 

Acta da reunião ordinária da Assembleia Municipal das Velas, realizada no dia 29 de Fevereiro 

de 2008: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Aos vinte e nove  dias do mês de Fevereiro do ano dois mil e oito, pelas vinte horas, reuniu 

a Assembleia Municipal, no Salão Nobre dos Paços do Concelho das Velas, freguesia das 

Velas, com a seguinte ordem de trabalhos: ---------------------------------------------------------------------- 

1 – Regulamento do Canil Municipal de Velas; 

2 – Freguesia de Rosais – Comparticipação financeira para obras; 

3 – Informação Financeira do Município; 

4 – Informação do Presidente de acordo com a Lei 169/99, de 18 de Setembro com as 

alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro. 

5 – Protocolos de Cooperação com as restantes Freguesias; 

6 – Autorização para Contracção de Empréstimo a Curto Prazo; 

7 – Alteração ao Quadro de Pessoal do Município; 

8 – Solicitação à Assembleia para venda de lotes a preços simbólicos na Rua da Gruta.  

  ----- Feita a chamada verificou-se a presença dos seguintes membros: Manuel Soares da 

Silveira, José Gaspar Amaral Pereira, Manuel Fernandes Lopes Ávila, Maria Adelaide Ferreira 

da Silveira, João Manuel Estrela Maciel, Abel Jorge Igrejas Moreira, Virgínio Manuel Fonseca 

da Silveira, José Luís Dias Bettencourt, Paula Maria Bettencourt Sequeira Amarante, Leonel 

Rodrigues dos Ramos, Dário Trajano de Silva Almada, Luís Virgílio de Sousa da Silveira, 

Honorato Manuel Bettencourt da Silveira. O membro, Fátima de Lourdes Bettencourt Amarante, 

Presidente da Freguesia de Santo Amaro fez-se substituir por Henrique Freitas da Silva, 

Secretário da mesma Freguesia. O membro Vasco Fernandes Matos, Presidente da Freguesia 

das Manadas, fez-se substituir por Juvelino Gabriel Silva Reis, Secretário da mesma Freguesia. 

O membro Raúl António Cordeiro Brasil, Presidente da Freguesia da Urzelina, fez-se 

representar por Paulo Jorge Oliveira Prudêncio, Tesoureiro da mesma Freguesia. O membro 

António Oldemiro das Neves Pedroso fez-se substituir ao abrigo do Regimento pela Senhora 

Maria Cristina Matos Nascimento. Não compareceram os membros Rui Jorge Teixeira Moreira e 

Adriano Manuel Oliveira Cabral que justificaram as respectivas faltas. ----------------------------------- 
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----- Foi solicitado à Senhora Paula Maria Bettencourt Sequeira Amarante que fizesse parte da 

Mesa como 2.º Secretário, em substituição de António Oldemiro das Neves Pedroso. -------------- 

----- Foi lida a Acta da sessão anterior. ---------------------------------------------------------------------------- 

----- Foi de seguida feita pelo Presidente da Assembleia a leitura de toda a correspondência 

recebida, nomeadamente um abaixo-assinado dos encarregados de educação dos alunos da 

Escola Básica da Urzelina questionando sobre a remodelação daquela Escola. ---------------------- 

----- O Senhor Presidente da Assembleia solicitou, dada a urgência para o Município em alguns 

pontos, nomeadamente os Protocolos de Cooperação com as Freguesias, que a Acta desta 

sessão fosse aprovada em minuta. --------------------------------------------------------------------------------

------ O Senhor Presidente da Assembleia informou que estavam quase concluídos os trabalhos 

de digitalização do Arquivo Municipal, apontando a data de 24 de Abril como a mais provável 

para o lançamento do DVD com o mesmo. ----------------------------------------------------------------------

------ O membro João Manuel Estrela Maciel informou que contrariamente ao dito no abaixo-

assinado agora lido, o Grupo Municipal do P.S.D. não tinha recebido o mesmo. Aproveitou para 

questionar em que ponto estava a remodelação daquela Escola, sobre a asfaltagem da entrada 

das Velas, se a conclusão das obras na Praça Velha estava prevista para antes do início do 

Verão e sobre a abolição do aluguer dos contadores na facturação da água. -------------------------- 

----- O Senhor Presidente do Executivo na resposta disse que em pouco tempo seria posto a 

concurso as obras naquela Escola Básica. Quanto à asfaltagem da entrada das Velas, disse 

que não era uma zona da responsabilidade da Câmara, que tinha a informação do Senhor 

Delegado da Secretaria Regional da Habitação e Equipamentos de que essas obras iriam 

arrancar brevemente. Em relação às obras da Praça Velha informou que o Município pensa ter 

as obras concluídas antes do fim do Verão. Disse que a asfaltagem da zona envolvente ao 

Campo Municipal de Velas teria início no dia seguinte. Quanto à abolição do aluguer dos 

contadores disse que quando a Lei o determinasse, o Município deixaria de cobrar aquela taxa. 

------ O membro Abel Jorge Igrejas Moreira informou da sua visita á Escola Básica da Urzelina, 

questionando para quando o início das obras naquela Escola. Questionou ainda sobre a falta de 

contentores de lixo e constante roubo dos mesmos. ----------------------------------------------------------

------ Na resposta o Senhor Presidente do Município disse ter havido uma reunião entre a 

Senhora Vereadora e o Conselho Executivo da Escola para se acertarem quais as obras a 

realizar. Disse que o Conselho Executivo tinha ficado de, até terça-feira, dar uma resposta para 
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se poder elaborar um caderno de encargos e abertura do concurso para execução das 

mesmas. Quanto aos contentores de lixo, disse que como era intenção do Governo Regional a 

criação de um Ecoponto ainda não se sabia qual a intervenção do Município. -------------------------

------ O membro Manuel Soares da Silveira usou da palavra para questionar o Senhor 

Presidente do Executivo sobre vários assuntos, nomeadamente, a Escola da Básica da 

Urzelina, o PT de Entre Morros, as obras da Praça Velha, a asfaltagem do caminho de Entre 

Morros, o licenciamento de obras e os horários de funcionamento de alguns cafés e bares. ------

------ Na resposta o Senhor Presidente do Executivo disse que como já tinha afirmado as obras 

na Escola Básica da Urzelina eram para avançar no imediato. Disse que o PT de Entre Morros, 

segundo informação colhida junto da empresa responsável, ocorreria nas próximas duas 

semanas, disse ainda que a asfaltagem de Entre-Morros começava no dia seguinte. Em relação 

ao licenciamento das obras disse que estes eram feitos de acordo com os Regulamentos em 

vigor na Câmara Municipal. Afirmou que os horários de funcionamento dos cafés e bares estão 

definidos, não ultrapassando as duas da manhã, não tendo conhecimento de ultimamente terem 

surgido problemas. ------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira no uso da palavra referiu-se à Escola Básica 

da Urzelina dizendo que tinha de que seria mais económico e célere fazer-se as obras com os 

trabalhadores da Câmara Municipal em vez de se adjudicar a obra a uma empresa. Falou ainda 

sobre a situação da Escola Básica dos Rosais, da falta de uma persiana no armário do gás e 

das infiltrações que ocorrem. Questionou ainda sobre a abertura do caminho para a Fajã João 

Dias. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ Na resposta o Senhor Presidente disse que a Empresa responsável pelas obras nas várias 

Escolas do Concelho tinha o compromisso de acabar o que estava em falta. Em relação ao 

caminho de acesso à Fajã João Dias disse haver um parecer da Secretaria Regional do 

Ambiente para um levantamento. Disse que iria sugerir à tutela o acompanhamento por parte 

dos técnicos da Secretaria em S.Jorge da abertura do caminho. Disse ainda que em tempo 

oportuno daria conhecimento à Junta de Rosais sobre o andamento do processo. -------------------

------ O membro Virgínio Manuel Fonseca da Silveira pediu a palavra para questionar sobre o 

licenciamento das esplanadas dos cafés, sobre a qualidade da água da rede pública, sobre as 

obras da Praça Velha e da proporcionalidade das obras efectuadas tendo em conta o espaço 

envolvente. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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------ Na resposta o Senhor Presidente do Executivo disse que não comentava em relação às 

opiniões formuladas por aquele membro em relação ás obras da Praça Velha por entender que 

cada um era livre de emitir uma opinião. Em relação às Esplanadas disse que as mesmas 

tinham licença, e que eram renovadas ou não consoante pedido dos interessados. Disse que a 

água para consumo tinha análises periódicas da sua qualidade, cumprindo a Autarquia os 

parâmetros exigidos na Lei. ------------------------------------------------------------------------------------------

------ O membro Honorato Manuel Bettencourt da Silveira aproveitou a oportunidade para 

realçar o sucesso da presença da Autarquia na BTL. Falou sobre a presença de alguns cães na 

zona de Entre Morros que apesar de não terem feito mal aos moradores da zona, criavam uma 

situação complicada para os mesmos. Aproveitou para sensibilizar o Senhor Presidente do 

Município sobre os prejuízos provocados pelas chuvas em Janeiro, principalmente na zona da 

Serroa, afirmando que a Junta de Freguesia de Velas iria solicitar um apoio monetário para a 

conclusão das obras. ---------------------------------------------------------------------------------------------------

------ O Senhor Presidente respondeu que se estudaria a situação consoante os documentos 

que fossem chegando ao Município. -------------------------------------------------------------------------------

------ O membro João Manuel Estrela Maciel questionou o Senhor Presidente para quando a 

entrada da água em carga na Freguesia da Urzelina. ---------------------------------------------------------

------ Na resposta o Senhor Presidente disse que não dava uma data concreta mas que a curto 

prazo aquela freguesia também teria água em carga. --------------------------------------------------------

----- O membro Juvelino Gabriel Silva Reis questionou sobre o Parque de estacionamento da 

Estrada de acesso à Fajã das Almas. -----------------------------------------------------------------------------

------ Na resposta o Senhor Presidente disse que a Autarquia estava à espera de receber alguns 

dados para definir aquela obra. Disse que assim que tivesse todas as informações reunidas 

daria conhecimento ao Executivo da Freguesia das Manadas. --------------------------------------------- 

------ Foi entregue pelo Grupo Municipal do P.S. um requerimento que a seguir se transcreve: 

“Os Deputados Municipais eleitos pelo Partido Socialista à Assembleia Municipal das Velas 

vêm, por este meio, solicitar uma informação escrita ao Executivo Camarário que esclareça 

sobre a indemnização atribuída ao ex-Vereador Sr. Bráulio Rodrigues pelo motivo de este ter 

abandonado o seu cargo no presente mandato da Câmara Municipal das Velas. Deverá a 

informação aqui requerida confirmar se na realidade houve alguma indemnização e qual o 

montante atribuído.”-----------------------------------------------------------------------------------------------------
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------ O Senhor Presidente do Município confirmou esta situação mas afirmou que de momento 

não podia informar dos valores precisos, mas que iria questionar os Serviços sobre o montante 

e informaria por escrito o Líder do Grupo Municipal do Partido Socialista. ----------------- 

------ O Senhor Presidente da Assembleia pôs à votação o pedido de aprovação da acta em 

minuta, tendo o mesmo sido aprovado por unanimidade. ---------------------------------------------------- 

----- Entrou-se de seguida no ponto 1. da Convocatória, Regulamento do Canil Municipal de 

Velas.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ O membro João Manuel Estrela Maciel pediu a palavra para informar que em reunião de 

líderes das bancadas tinha-se chegado ao consenso de criar uma comissão para o estudo do 

documento em causa entenderem que o mesmo continha algumas imperfeições.-------------------- 

------ O Senhor Presidente do Município disse que este documento tinha estado em discussão 

pública pelo prazo legal e que não tinha havido quaisquer reclamações ou sugestões. No 

entanto, afirmou que se era este o entendimento da Assembleia, o Executivo não se opunha à 

criação da referida Comissão. --------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Depois de algumas considerações dos presentes foi constituída a comissão pelos membros 

Manuel Soares da Silveira, João Manuel Estrela Maciel e Luís Virgílio de Sousa da Silveira. -----  

------ O ponto 2. da Convocatória, Freguesia de Rosais – Comparticipação financeira para 

obras, foi a pedido do Senhor Presidente da Assembleia explicado pelo Senhor Presidente do 

Município.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ O Senhor Presidente no uso da palavra disse que esta comparticipação financeira para 

obras com a Freguesia de Rosais advinha da delegação de competências camarárias nas 

freguesias, dotando-as de meios financeiros capazes de fazer face ao custo das obras 

previstas. Aproveitou para informar que o facto do atraso no envio dos documentos aos 

membros da Assembleia se deveu à necessidade das respectivas Assembleias de Freguesia 

aprovarem a proposta camarária. -----------------------------------------------------------------------------------

------ Disse que em relação à Freguesia de Rosais a comparticipação financeira para obras tinha 

o montante de 30.870,00€ (Trinta mil, oitocentos e setenta euros), relativos à remodelação dos 

sanitários públicos da Fajã João Dias e construção de duches, à construção da ponte na Ribeira 

D´Água e reconstrução de muros em pedra e rectificação do caminho e também è reconstrução 

do chafariz do Poço Novo, junto ao reservatório de água do Município. ---------------------------------  
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------ Foi entregue pelo Grupo Municipal do P.S. uma Recomendação que a seguir se 

transcreve: “ O Grupo Municipal do partido Socialista da Assembleia Municipal das Velas vem 

por este meio apresentar a seguinte recomendação pelo não cumprimento do estipulado no n.º 

6 do artigo 15.º do Regimento da Assembleia Municipal das Velas. Segundo o referido número, 

relativamente ao “Funcionamento da Assembleia” e à “Convocatória e Ordem do Dia”, “ os 

documentos que complementem a instrução do processo deliberativo respeitantes aos assuntos 

que integram a ordem de trabalhos, que por razões de natureza técnica ou de 

confidencialidade, ainda que pontual, não sejam distribuídos nos termos do número anterior, 

devem estar disponíveis para consulta, desde o dia anterior à data indicada para a reunião”. 

Assim, e pela razão acima descrita, o Grupo Municipal do Partido Socialista solicita ao Exmo. 

Sr. Presidente da Assembleia que, futuramente, todos os documentos de apoio aos pontos da 

ordem de trabalho sejam entregues com a devida antecedência a todos os membros e não só 

ao Presidente do Grupo Municipal como aconteceu no que concerne aos pontos 5, 6, 7 e 8 da 

presente reunião.”--------------------------------------------------------------------------------------------------------  

------ O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira pediu para usar da palavra, esclarecendo que 

o facto de haver um ponto na Convocatória só para a Junta de Freguesia de Rosais não se 

devia a uma situação de privilégio para aquela Junta mas apenas porque a Assembleia de 

Freguesia de Rosais já em Dezembro tinha aprovado o documento agora apresentado. ----------- 

------ Posto à votação foi este ponto aprovado por unanimidade. ------------------------------------------

------ A Assembleia tomou conhecimento dos documentos constantes nos pontos 3. e 4. da 

Convocatória, Informação Financeira do Município e  Informação do Presidente de acordo com 

a Lei 169/99, de 18 de Setembro com as alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de 

Janeiro, respectivamente. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ O ponto 5. da Convocatória, Protocolos de Cooperação com as restantes Freguesias, foi 

apresentado pelo Senhor Presidente do Executivo.------------------------------------------------------------

------ No uso da palavra disse que á semelhança do que tinha acontecido com a Freguesia dos 

Rosais, estes Protocolos de Cooperação visavam prover as Freguesias com meios capazes 

para a realização de obras no âmbito das delegações de competências do Município naquelas 

Autarquias. Disse que as verbas agora a transferir tinham respeitado o entendimento já 

alcançado no sentido de ser utilizado o factor FEF na atribuição destas verbas. Disse que o 

Protocolo com a Freguesia de Manadas tinha um montante de 19.040,00€ (Dezanove mil e 
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quarenta euros), com a Freguesia do Norte Grande, o montante de 35.148,00€ (Trinta e cinco 

mil, cento e quarenta e oito euros), com a Freguesia de Santo Amaro, a verba de 29.435,00€ 

(Vinte e nove mil, quatrocentos e trinta e cinco euros) e com a Freguesia de Velas, o montante 

de 39.586,00€ (Trinta e nove mil, quinhentos e oitenta e seis euros). ------------------------------------

------ Como não houve inscrições, foi este ponto posto à votação tendo sido aprovado por 

unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ O ponto 6. da Convocatória, Autorização para Contracção de Empréstimo a Curto Prazo 

foi explicado pelo Senhor Presidente do Executivo a pedido do Senhor Presidente da 

Assembleia.----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ No uso da palavra disse que este empréstimo de curto prazo no montante de 368.000,00€ 

(Trezentos e sessenta e oito mil euros) visava implementar de imediato acções concretas do 

Plano e Orçamento de 2008 tendo em conta as dificuldades de tesouraria. Disse ainda que esta 

operação de tesouraria permitiria a entrega de verbas a Instituições do Concelho e também o 

pagamento a algumas Empresas no âmbito das obras co-financiadas pela Comunidade 

Europeia.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ Posto à votação foi este ponto aprovado por maioria com 12 (doze) votos a favor dos 

Grupos Municipais do P.S.D. e P.P. e 7 (sete) votos contra do Grupo Municipal do P.S.------------

------ O ponto 7. da Convocatória, Alteração ao Quadro de Pessoal foi explicado pelo Senhor 

Presidente do Município. ----------------------------------------------------------------------------------------------

------ Disse que a alteração ao Quadro de Pessoal agora proposto não significa a entrada de 

funcionários para os lugares agora a criar. Disse que dadas as necessidades de 

acompanhamento quer na Comissão de Protecção de Menores quer num desejado maior apoio 

aos idosos levava à criação de um lugar de Técnico Superior de Serviço Social. Disse ainda 

que a criação de um lugar de Motorista de Transportes Colectivos se devia à necessidade de 

promover a mudança de categoria de um funcionário já do Quadro pelo facto do actual 

motorista de transportes colectivos se encontrar a aguardar a Junta médica, sendo esse lugar 

extinto quando o referido funcionário se aposentar. A criação de um lugar de Técnico Superior 

de Gestão e Ordenamento Rural devia-se a uma maior consciencialização ambiental e as 

exigências daí decorrentes para o Município. -------------------------------------------------------------------

------ Foi este ponto posto à votação tendo sido aprovado por unanimidade. ---------------------------

------ O ponto 8. da Convocatória,  Solicitação à Assembleia para venda de lotes a preços 
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simbólicos na Rua da Gruta foi explicado pelo Senhor Presidente do Executivo que historiou o 

processo das habitações na Rua da Gruta. Disse que o Município tinha decidido doar os lotes 

aos actuais proprietários no sentido dos mesmos poderem legalizar as suas habitações. Disse 

que estava a decorrer um processo de loteamento que depois de concluído permitiria àquelas 

famílias registarem definitivamente em seu nome aquelas habitações. ----------------------------------

------- Este ponto foi aprovado por unanimidade. ---------------------------------------------------------------

------- Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão da 

qual se lavrou a presente acta que vai ser aprovada em minuta e assinada por mim Manuel 

Fernandes Lopes Ávila, 1º Secretário e pelo Senhor Presidente, José Gaspar Amaral Pereira. -- 
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